

COUP DE POUCE



LE JOURNAL D'INFORMATION DE L'ASBL E.B.S. (ÉCOLES DE BROUSSE AU SÉNÉGAL) N° 35

RENCONTRE BELGO-SENEGALAISE

N'allez pas croire en lisant ce titre que nous avons une idée neuve et imaginé une autre rencontre avec la population du Sénégal. Ceux qui nous connaissent savent que notre Association EBS existe et surtout fonctionne depuis plus de 25 ans (vous les fêtiez peut-être avec nous au printemps de cette année) et a toujours privilégié le véritable dialogue Nord/Sud. Cela vous laisse supposer que cette idée de rencontre avec nos amis du Sud est non seulement bien connue au sein de notre organisation, mais explique qu'à ce jour plus de 150 groupes de belges, jeunes ou moins jeunes, ont découvert en notre compagnie bien des facettes du pays, où nous avons au fil du temps noué des relations si intéressantes que nous voudrions les développer davantage.

Depuis toutes ces années, certains de nos membres s'y rendent régulièrement et les liens que nous avons tissés avec les populations se doivent d'être non seulement connus, mais surtout vécus, de préférence évidemment en étant accompagnés par l'un ou l'autre de nos volontaires ; notre expérience sera gage d'authenticité et de réussite.

D'un point de vue pratique, certaines périodes sont recommandées en fonction du climat. Sachez par exemple que durant

la période de janvier à juin, qu'on appelle la saison sèche, il vous sera inutile de vous munir d'un parapluie si ce n'est pour vous protéger du soleil !



Le climat est donc alors particulièrement favorable, même s'il ne s'agit qu'un des aspects de ces séjours dont l'objectif principal reste focalisé sur les contacts avec les populations dont on peut attester qu'elles sont véritablement accueillantes, spécialement en région rurale.

Divers programmes bien rôdés sont proposés, aussi bien pour des écoles ou des groupements de jeunesse que pour des adultes. Nous pouvons vous communiquer les modalités sur demande, en considérant que pour bénéficier de l'appui d'un accompagnateur, il est souhaitable de constituer dans la mesure du possible un groupe d'au moins huit participants. Nous savons que des souhaits spécifiques sont souvent évoqués et nous veillons idéalement à les prendre spécialement en compte.

Nous serons heureux de vous aider dans ces projets de découvertes et de rencontres authentiques.

Michel Grégoire, président

DECOUVRIR LE SENEGAL AVEC EBS

Bien sûr, EBS n'est pas une agence de voyage, mais elle entretient les meilleures relations avec une agence en Belgique pour la préparation du séjour et une autre au Sénégal avec laquelle elle participe à l'organisation de l'ensemble de ce que doit être le séjour sur place. Notre longue expérience (>25 ans) doit vous rassurer sur la qualité des prestations. Sachez notamment que chaque groupe est encadré d'un guide professionnel sénégalais, d'un cuisinier qui connaît les habitudes alimentaires des européens, et d'un chauffeur de métier.

Plusieurs programmes sont proposés et opérationnels, qui chaque fois prévoient au moins la visite d'un village soutenu par EBS où une école a été financée. Par exemple :

1. Le Siné-Saloum dans la région de Fatick au sud de M'Bour
2. Le Niokolo Koba et son parc national au Sud Est du pays
3. La région de St-Louis au nord, jusqu'au bord de la Mauritanie
4. La Casamance au Sud du pays vers la capitale de Ziguinchor

Dans chaque région, nous mettons l'accent sur les contacts avec la population et selon notre philosophie bien connue, nous privilégions les régions rurales. Si dans les villages la plupart des habitants parlent rarement le français, vos accompagnateurs le maîtrisent plutôt bien et remplissent le plus souvent le rôle d'interprète.

Nous veillons à respecter les attentes du groupe en ce qui concerne les logements et sommes attentifs à la qualité des repas.

La durée d'un séjour est de +/- 8 à 10 jours et le guide veille à ce que les trajets inévitables ne soient pas trop longs. Quant au nombre des participants, le séjour est réalisable à partir de quatre personnes, même si le nombre souhaitable est de huit à dix, ce qui limite le coût pour chacun. .

N'oublions pas non plus les groupes d'étudiants, les plus nombreux qui, à la différence des adultes, séjournent toujours dans un des villages soutenus par nos actions, logent sous tentes pour des séjours de 10 à 12 jours. Ils ont de nombreux contacts avec la population, agrémentés par des visites en extérieur. Ce type de séjour rencontre un incontestable succès comme l'illustrent les témoignages ci-contre.



BILAN 2022

Comme vous pouvez le découvrir ci-après, l'année 2022 se caractérise au niveau des recettes par une progression. Le soutien de nos partenaires a doublé, notamment grâce à l'apport de la commune de Gouvy, du Lion's Club Ourthe & Salm, et d'un groupe scolaire qui nous a soutenu malgré le fait que son séjour au Sénégal n'a pu se faire.

Au niveau des dépenses, le financement de projets au Sénégal est resté stable par rapport à 2021. Nous pouvons dès à présent vous dire que le nombre de projets à soutenir s'accroît en 2023 et que votre soutien demeure essentiel pour la poursuite de nos activités.

Une fois de plus, appel est fait aux donateurs individuels, qui peuvent bénéficier d'un avantage fiscal à partir de 40 €.

<u>Recettes EBS</u>	<u>2022</u>	<u>2021</u>	<u>Dépenses EBS</u>	<u>2022</u>	<u>2021</u>
Dons individuels	10.857,00 €	19.641,00 €	Actions au Sénégal	37.756,00 €	32.040,00 €
Dons partenaires	35.450,00 €	16.560,00 €	Frais de fonctionnement	2.771,69 €	3.141,14 €
Legs	7.372,66 €		Information	1.834,69 €	1.786,56 €
TOTAL	53.674,66 €	36.201,00 €	TOTAL	42.362,38 €	36.967,70 €

L'ATHÉNÉE ROYAL DE CHÊNÉE À KOULOUK

C'est le jour de la fête du travail que nous nous sommes envolés pour Dakar. 19 élèves de 16 à 18 ans, 3 professeurs et notre accompagnatrice EBS faisaient partie du voyage.

Après d'émouvantes retrouvailles avec Birame, qui nous a déjà servi de guide à 2 reprises précédemment, et une première nuit au Lac Rose, nous avons été accueillis très chaleureusement à Koulouk par le chef du village, le directeur d'école ainsi que l'ensemble de l'équipe éducative. Tout le village fut rapidement au courant de notre arrivée et de nombreux enfants assistèrent à la petite fête de bienvenue, avec discours, musique et danses.



Notre séjour fut rythmé par les activités d'animation avec les enfants (sport, bricolage, dessin,...), les contacts avec les villageois et la découverte de leur mode de vie, la participation de nos élèves aux cours de l'école primaire et de l'école secondaire voisine (dans lesquelles nous avons pu initier les élèves à des sports peu connus au Sénégal comme le baseball, l'acrogym



ou le frisbee), les multiples et enrichissantes excursions et bien sûr l'inauguration de la classe parrainée, entièrement rénovée !

Certains de nos élèves ont pu s'essayer à la lutte sénégalaise contre des adversaires habitués à ce genre de combat et ils s'en sont sortis avec les honneurs ! Nous avons également pu dévoiler nos talents lors d'une démonstration de danse africaine qui a bien amusé les quelque 1000 spectateurs.

Ce fut une expérience enrichissante pour nos élèves, loin de nos train-train et confort habituels (logement sous tente, sanitaires rudimentaires mais sacrément utiles, bruits multiples durant la nuit, sans oublier les multiples coups de soleil - malgré nos multiples avertissements aux élèves...).

Mais ce que nous retiendrons surtout de ce périple, c'est la gentillesse, la simplicité et le sens du partage de nos hôtes.

*Pour l'équipe éducative de A.R. Chênée
Robert Reuter*

LA BROUSSE SÉNÉGALAISE... UN "AUTRE MONDE"

Comment en parler sans un air de nostalgie, voire de mélancolie ?

Une arrivée dans un autre monde, celui de la simplicité, du luxe...le vrai, l'authentique sans tout ce superflu que notre société de consommation nous propose chaque jour.

Sous tente, à quelques mètres de l'école que EBS a financée, tout au long de ces années. la sixième classe est sur les rails, qui accueillera probablement autant d'élèves que les cinq autres ; ils sont souvent 60 enfants à suivre le cours de leur instituteur dans un silence religieux, fiers

d'apprendre, fiers de nous montrer qu'ils progressent, tout cela en Français. Les enseignants, qui imposent le respect sans devoir hausser le ton, nous impressionnent par leur calme et leur maîtrise. Nous comprenons rapidement qu'ils ont tant de choses à nous apprendre...

Notre planète est un grand village, nous avons tous à apprendre des autres. Pour moi, ils sont plus que ça, ils deviendraient rapidement une deuxième famille, dans leur "autre monde".

Christophe Davin.

NOUVELLES D'EBS ET DE SES MEMBRES

Une amie nous a quittés

Simone Van Craen nous a quittés en 2022 déjà, mais nous n'avons pas encore eu l'occasion de lui rendre hommage. Son sourire et son entrain éclairaient nos réunions; elle accompagnait toutes les fêtes avec dynamisme et enthousiasme.

Nos plus anciens membres garderont ce souvenir de Simone, la maman de Sonia qui, en tant que membre fondateur d'EBS, fut la première trésorière de l'asbl.

Nous lui réservons une pensée émue.



EBS à l'heure du CSA

Comme toutes les ASBL de Belgique, EBS doit, avant le premier janvier 2024, adapter ses statuts pour les rendre conformes au nouveau **Code des Sociétés et Associations** (en abrégé CSA).

Notre assemblée générale extraordinaire, tenue le 22 novembre 2023, a donc approuvé de nouveaux statuts, qui seront publiés incessamment au Moniteur Belge. Les changements sont mineurs, le plus visible d'entre eux étant sans doute qu'on ne parle plus de **Conseil** mais d'**Organe d'Administration**.

Nos réalisations en 2023.

Ce numéro 35 du "Coup de Pouce" ne serait pas complet si nous ne rendions pas compte des nouvelles classes qui ont pu s'ouvrir cette année (ou qui vont s'ouvrir incessamment), grâce à EBS... et à vos dons :

- une classe primaire à Koulouk
- deux classes primaires à Ndiandiaye
- une classe primaire à Keur El Hadj
- une classe primaire à Koborane
- deux classes CEM à Nobadane
- un bloc sanitaire pour l'école maternelle de N'Dofane



LES EQUIPES D'EBS

ORGANE D'ADMINISTRATION

Michel GREGOIRE
Josué BARBOZA
Benoît COTON
Nicole GOOSSENS
Edith PIRSON
Fabienne SCHAUS

COMITE DE REDACTION

François BIRAL
Benoît COTON
Jean-Luc DETREZ
Michel GREGOIRE

PARTENAIRE SENEGALAIS (ADVBS)

Pap DIAWARA
Léo DIOUF
Mamadou FALL TOP
RP Victor SENE

EBS asbl

Rue Roger Carlier, 8
B-5020 Suarlée
TEL +32 (0) 81 40 00 02
FAX +32 (0) 81 56 97 66

site: <http://www.ebs-asbl.org>

email: info@ebs-asbl.org

Compte bancaire : BE65 0689 4446 6896

Nos sponsors



Toitures Grégoire sprl